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ATA DA 5ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO 1 

AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 14/04/2023 Ao décimo quarto dia do mês 2 

de abril do ano de dois mil e vinte e três, das 15 às 17h, em ambiente virtual, reuniram-se 3 

os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, CONDEMA, 4 

para a 5ª reunião ordinária do biênio 2022/2024. Compareceram os seguintes conselheiros: 5 

Eduardo Monteiro Ribas, representante titular da Secretaria de Meio Ambiente e 6 

Agricultura; Karen Cristina Gehwer, representante suplente do Gabinete do Chefe 7 

Executivo; Sérgio Martins Guerreiro, representante titular da Procuradoria Geral do 8 

Município (PGM); Ana Paula Falaschi, representante titular do Departamento de Obras; 9 

Edson Novaes de Oliveira, representante titular da Secretaria de Defesa Social; Aruã 10 

Caetano, representante titular da Fundação Florestal (FF); Fernando Martins, representante 11 

titular da Secretaria de Turismo; Maridel Vicene Polachini Lopes, representante titular do 12 

MoCAN e Fernando Villarrubia Pino, representante suplente do MoCAN; Bruno de Almeida 13 

Lima, representante titular do Projeto Aves Limícolas; Renan dos Santos, representante 14 

titular da Aldeia Tekoá Kwaray; Ellen Mendes Marchiori, representante suplente do Instituto 15 

BIOPESCA; Dayene Natasch Glasl Veiga, representante titular da Associação Residencial 16 

Jardim S. Luís; Susete Andrea Coutinho, representante titular do Coletivo Morro das 17 

Panelas; Thiago Augusto do Nascimento, representante titular do Instituto AMBIECCO; 18 

Rosemari Cintra Netto, representante titular da Cooperativa Amantes da Natureza; Hélio 19 

Ricardo Dias de Oliveira, representante suplente da Cooperativa Amantes da Natureza. 20 

Não compareceram os representantes da OAB, da FUNAI e da Secretaria de 21 

Educação. Participaram como visitantes os munícipes Giulia Pierro, do Projeto Guaraú 22 

Vivo; Patrícia Cintra dos Santos, Guarau Eco Patas; Marcelo Oliveira, do MoCAN e Cláudio 23 

Alvarenga. O presidente Eduardo Ribas abre a reunião às 15:05h, com a pauta 1) leitura 24 

da ATA, aprovada com 10 votos e 1 abstenção. Na pauta 2) Informes Gerais, o conselheiro 25 

Thiago avisa sobre os encaminhamentos da CT Mutirão de Divulgação da Coleta Seletiva, 26 

que realizará uma reunião no dia 29/04, na EE Carmem Miranda, já anunciando que a ação 27 

será feita no dia 10/06, no encerramento da Semana do Meio Ambiente, que os voluntários 28 

serão divididos em grupos e farão a abordagem porta a porta nas casas dos bairros onde 29 

já passa a coleta, e posteriormente deliberar sobre o tipo de abordagem a ser feita nos 30 

prédios e no comércio. Lembra da importância dos folhetos para a divulgação estarem 31 

prontos e a secretária fala da enquete que será aplicada no dia do mutirão, a conselheira 32 

Ellen fala da intenção da enquete de levantar sobre o entendimento das pessoas sobre a 33 

coleta seletiva. O presidente fala que a prefeitura fará os folhetos, é só passar as 34 

informações e a conselheira Cherri fala que os panfletos com a data e horário da passagem 35 

do caminhão já estão preparados. A secretária relata o encaminhamento da CT 36 

Arborização, onde pretendem que a mangueira da Rua Tucuruvi tenha um calçamento que 37 

circunde seu tronco, permitindo acessibilidade, mas para isso estão aguardando o Decreto 38 

do Prefeito tombando a mangueira, tornando-a imune ao corte, que já foi encaminhado ao 39 

gabinete e sugere que seria uma ação bacana para a Semana do Meio Ambiente. O 40 

secretário aproveita os informes para falar sobre o Projeto Orla, que será apresentado aos 41 

diversos conselhos antes de iniciar os trabalhos e também avisa que as placas que foram 42 

solicitadas tiveram um atraso em sua confecção por que houve uma interrupção das 43 

licitações por conta de uma determinação do governo federal que estava alterando a lei de 44 

licitação. Mas que o processo foi prorrogado, os procedimentos retomados e estão 45 

aguardando. No item 3 da pauta, atualizações sobre a Praia do Tanigwá, a secretária relata 46 

que enviou recurso ao MPF pelo não arquivamento do processo para a proteção da Praia 47 
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do Tanigwá, e que foi aceito. Lembra do roubo das estacas e das placas de sinalização; da 48 

falta de um cronograma adequado de fiscalização e que apesar da prefeitura ter 49 

comunicado ao MPF que o problema estava resolvido, ela provou que não estava. Lembra 50 

sobre o acesso interno da Aldeia Tapirema que precisa ser arrumado e que a 51 

responsabilidade da FUNAI tem que ser cobrada, solicitando ao presidente que agende 52 

uma reunião com representantes desse órgão para tratarem do assunto, já que o 53 

conselheiro da FUNAI não está presente, lembrando que com a mudança do governo, há 54 

mais espaço para diálogo. O presidente fala que está aguardando uma reunião com a 55 

Secretaria de Obras e Defesa Social, pois é quem vai agir na parte operacional e também 56 

considera importante a reunião com a FUNAI e vai intermediar essas reuniões. É sugerida 57 

uma comissão com o presidente, a secretária, o conselheiro Bruno Lima e o conselheiro 58 

Renan, para participar da reunião com a FUNAI, aprovada por unanimidade com 13 votos. 59 

A próxima pauta é a 4), Atualizações sobre a coleta seletiva, apresentada pela conselheira 60 

Cherri que anuncia o aniversário de 1 ano do início da Coleta Seletiva no município, 61 

agradecendo a todos os que trabalharam por isso, falou da presença no Galpão dos 62 

representantes da Tetra Pack, parceira da cooperativa, falou do trabalho dos catadores, e 63 

agradeceu todos que colaboraram para que isso fosse possível. O conselheiro Hélio 64 

também falou do trabalho que está sendo feito, das dificuldades com a prensa que 65 

apresenta defeitos, mas está no aguardo da nova prensa que deve chegar. Agradeceu a 66 

todos. A secretária explica que como a prensa é fora de padrão, os fardos são pequenos e 67 

eles são forçados a vender para atravessadores por preços menores.  Comenta que a 68 

implantação da coleta seletiva de Peruíbe está sendo elogiada na Baixada Santista, e que 69 

os resultados estão aparecendo, e que está bastante orgulhosa de ter feito parte dessa 70 

construção. E da necessidade de tratarmos sobre os resíduos gerados pelo comércio e 71 

quiosques, para dar continuidade a esse processo. A conselheira Cherri fala que já mandou 72 

fazer a faixa para colocar no caminhão, identificando a coleta seletiva e o jingle para ser 73 

tocado anunciando a passagem dos catadores. O conselheiro Thiago lembra da 74 

importância da criação dos PEVs (Pontos de Entrega Voluntária) e parabeniza todo o 75 

trabalho que está sendo feito. Pergunta sobre o uso do caminhão que faz a compactação, 76 

que carregaria muito mais material, o conselheiro Hélio considera boa a compactação, 77 

contanto que seja mais leve, mas para retirar uma geladeira, um fogão, teria que mandar 78 

outro veículo. A secretária se manifesta contra a compactação, considerando que um 79 

caminhão a mais de reciclagem não seria tão ruim pois as pessoas mandam muitos 80 

produtos para a cooperativa que seriam amassados, e a conselheira Cherri explica que o 81 

material chega muito destruído e dá muito trabalho para separar, sendo contrária à 82 

compactação. O presidente relembra todo o processo de implantação da coleta, uma luta 83 

de quase um ano para iniciar, a formalização da Cooperativa, a escolha do formato, o 84 

aprendizado da Terracon que ainda não tinha essa expertise no município, a aquisição da 85 

prensa e balança, a elaboração do contrato com a remuneração da cooperativa, e a 86 

intenção de estender o trabalho da coleta para o outro lado da linha. Entende que o 87 

processo está evoluindo e os problemas estão aparecendo e sendo superados, e que 88 

estamos sendo um exemplo para a região. O conselheiro Sérgio espera que com o tempo 89 

diminua o volume de material que vai ao aterro com o aumento da coleta seletiva, e 90 

parabeniza a cooperativa, lembrando as dificuldades que foram superadas durante a 91 

ocupação do Galpão. A pauta 5) Encaminhamentos A Respeito Da Serra Do Guarau, a 92 

secretária lembra que o conselheiro Joaquim, que não está na reunião, sugeriu que o 93 

colegiado fizesse uma manifestação à prefeitura sobre a situação da Serra e também sobre 94 
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a ocupação irregular do local, que fomenta um fluxo maior de caminhões de material de 95 

construção. O presidente coloca que em relação às ocupações há uma atuação do GROT 96 

e também estão retomando os trabalhos de levantamento de ocupação e desmatamento, 97 

que estava parado por conta de uma avaria na placa do computador, que está sendo 98 

comprada agora. Comunica que a cada 15 dias o GROT fará as demolições e 99 

desconstruções e os técnicos do Meio Ambiente farão o trabalho de inteligência com o 100 

levantamento das áreas irregularmente ocupadas. A secretária lembra que não foi feita uma 101 

votação sobre a implantação de taxas ambientais e de acesso, suporte de carga, e que 102 

considera importante que seja feita a consulta ao colegiado para encaminhar essas 103 

questões à prefeitura. O presidente concorda, diz que vários municípios já estão agindo 104 

assim, e considera que já deve ser feita a destinação de verba para esse fim. É apresentado 105 

o encaminhamento para que o Condema faça a Recomendação de um Estudo de Avaliação 106 

de Capacidade de Carga e implantação de uma taxa ambiental cuja arrecadação se destine 107 

ao atendimento de projetos ambientais pré-definidos para a região. O conselheiro Sérgio 108 

sugere que seja uma comunicação empírica que reduza o fluxo de turistas para o Guarau, 109 

podendo ser através de taxa. Lembra que já temos aquela taxa que pretende impedir a 110 

entrada do turista “farofeiro”, o número excessivo de pessoas que não tenham onde ficar, 111 

e para ser de uma maneira mais simpática, dizer que chegamos à conclusão que 112 

precisamos diminuir o trânsito no local e fazer o suporte de obras na região. Se não houver 113 

um formato contemplado pelo regimento, colocar como uma deliberação do colegiado, e 114 

acredita que o pedido do estudo comparativo com as outras cidades seria o pontapé inicial 115 

para a discussão. O encaminhamento é feito como a elaboração de um documento para 116 

que a prefeitura faça um Estudo para Avaliação de Capacidade de Carga e implantação de 117 

uma taxa ambiental cuja arrecadação se destine ao atendimento de projetos ambientais 118 

pré-definidos para a região, que é aprovado por unanimidade com 11 votos. A secretária 119 

se encarrega de fazer a minuta do documento e enviar ao presidente. Na pauta 6) Assuntos 120 

gerais, a secretária anuncia que o conselheiro Thiago foi o indicado para representar a CT 121 

de Resíduos no grupo de trabalho que está sendo criado pela prefeitura. A conselheira 122 

Cherri diz que as escolas estão procurando a cooperativa para a doação de livros e pede 123 

ao presidente que ajude a liberação pela Secretaria de Educação. A secretária apresenta 124 

ao colegiado o evento “Patinhas em Ação: Bazar e Adoção”, evento mensal que está sendo 125 

organizado pelo COMBEM na Praça da Matriz, a partir do dia 13/05, com a divulgação da 126 

causa animal no município. Sem mais a ser debatido, o presidente agradece e às 16h56m 127 

a reunião é encerrada. 128 

 129 

 130 

           131 

Eduardo Monteiro Ribas                             Maridel Vicene Polachini Lopes 132 

  Presidente do CONDEMA                                        1ª Secretária 133 
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